

Ante el altar de Dios he jurado hostilidad eterna a toda forma de tiranía sobre el pensamiento humano.—TOMAS JEFFERSON.

Bajo el nombre de "Unión Nacional" libraremos la campaña electoral

Según lo hemos informado ampliamente, los electores del Partido Social Demócrata, reunidos en la importante Convención Nacional del 25 de Noviembre, discutieron ampliamente sobre la situación política del país y sobre la actitud que al Partido le correspondía tomar frente a ella. Con base en las razones expuestas, los Social Demócratas tomaron trascendentales resoluciones que, a no dudarlo ejercerán una poderosa influencia sobre la vida política del país.

La primera resolución adoptada constituye una ratificación de los propósitos fundamentales del partido: luchar denodadamente, sin desmayos ni claudicaciones, contra la oligarquía gobernante y lo que ella representa, no sólo para echar del poder a esos usurpadores de la voluntad nacional, sino para crear conciencia cívica, para hacer comprender a todos los ciudadanos su función dentro de la democracia, para capacitarlos, para escoger siempre un Gobierno que respete sus intereses y sepa realizar un programa de efectivo progreso social, económico y político.

La segunda resolución fué una consecuencia de la primera: si es nuestro deber de partido doctrinario luchar en todos los campos, contra la politiquería y el descaro oficialista, no podemos abstenernos de presentar batalla en el campo electoral, por más que reconozcamos de antemano que el Gobierno burleará de nuevo la voluntad ciudadana, ya que, como lo dijo el compañero Farió en su informe sobre la situación política, "no puede esperarse que haya elecciones libres, porque el Gobierno de verdad no ha pensado en suicidarse". Porque eso, el suicidio político significaría para la argolla el permitir que el pueblo eligiera libremente, y que manifestara por lo tanto,

Se están ejecutando las resoluciones de la Convención última. Desgraciadamente, no encontramos en el cortesismo ni el desinterés ni la comprensión necesarios para librar una lucha de altura.

Unión Demócrata se denomina la fusión de nuestro partido Social Demócrata con la agrupación Ulatista. Usaremos los colores guaria y celeste en nuestras papeletas.

su absoluto repudio por quienes en forma tan inepta, deshonesto y de gógica han venido usufructuando el Poder desde el año 1940.

La Tercera resolución ordena al Partido concurrir compactado, en forma nacional o provincial, con

cualquier otro partido que, como el nuestro, se halle dispuesto a posponer los cálculos partidistas en aras del supremo interés de la nación. No podía ser de otra manera: tomando en consideración que en el momento presente el verdadero enemigo se

halla en el Gobierno oligarca, es necesidad fundamental al anar todas las fuerzas para derrocar ese enemigo. Esa misma idea fué la que nos llevó a buscar la computación nacional con el partido Cortesista, y hasta a hacer renuncia de todas nues

tras justas aspiraciones a que representantes social demócratas ocuparan puestos en las papeletas. Desgraciadamente no encontramos de parte del del indicado bando ni la comprensión ni el desinterés necesarios para que la lucha se presentara en la for

ma de altura y con elementos sanos del propio partido cortesista. Los politiqueros impusieron su interés, aunque con ello se sacrificara el interés superior de la patria. Dentro de esa autorización han trabajado los representantes del Partido Social Demócrata en Cartago y en Heredia, tratando de llegar a una compactación total en sus respectivas provincias. Pero en uno y otro lugar han surgido, a última hora, las mezquindades de los politiqueros personalistas, haciendo imposible estos nuevos intentos de compactación local. Sin embargo, todavía estamos dispuestos a transar, olvidando todas las afrentas, siempre que se respeten las peticiones fundamentales de nuestro partido.

La cuarta resolución aprueba la compactación a realizar con el Partido Unión Nacional, que jefea el prestigioso periodista Otilio Ulate, bajo las siguientes condiciones:

a) La lucha se librará bajo el nombre de "Partido Unión Demócrata", usando los colores celeste, blanco y celeste. El nombre se ha mantenido, puesto que sintetiza muy bien los nombres de los partidos compactados. El color hubo de ser modificado ante las protestas de personeros del Cortesismo, quienes sostuvieron que ese color era muy semejante al Azul y blanco "de su partido. Como nosotros no tenemos ningún interés en ser confundidos con los cortesistas, acordó cambiarse los colores arriba indicados por los colores GUARIA Y CELESTE, que serán los de las papeletas de la unión democrática.

b) La distribución de puestos se hará procurando darle a cada partido la mitad de los mismos, sin perjuicio de que, cuando las necesidades lo exijan, esa proporción sea modificada en favor de uno de los partidos, o en favor de personas independientes. (Pasa a la pág. DOS)

Gran Concentración Sindical de la Rerum-Novarum

Las cooperativas constituyen el mejor medio para evolucionar hacia la democracia económica, dijo el Secretario de la Rerum Novarum

Sobre Escuelas populares y la Casa del Pueblo habló el Licenciado Carlos María Campos.

La concentración Sindical efectuada en Heredia es, uno de los síntomas de que el campesino despierta a la realidad de su espíritu y a la de sus propios intereses

Tal como se había anunciado, el domingo dos de diciembre se efectuó en la ciudad de Heredia la gran concentración de sindicatos Rerum Novarum de la provincia del mismo nombre. Con anticipación se hicieron circular hojas sueltas en donde se indicaba los asuntos que se iban a tratar y el nombre de los oradores respetivos.

Dos miembros del cuerpo de redacción de "Acción Demócrata" asistieron al acto a fin de contemplar acontecimiento colectivo tan interesante. Y, precisamente, por considerarlo de gran interés cuanto se hizo y se dijo nos ha parecido conveniente informar de ello a la ciudadanía.

Desde las primeras horas de la mañana se notaba en las principales calles de Heredia excesivo movimiento. Los heredianos estaban pendien

tes de la reunión que se iba a verificar cerca de las diez. Las gentes comentaban curiosas e interesadas la labor tan magnífica que desde hace varios años viene realizando el Presbítero Benjamín Núñez.

A las nueve de la mañana los distintos sindicatos campesinos, perfectamente organizados, con sus respec

tivos estandartes, empezaron a desfilar de la "Plaza Flores" hacia el parque. Una vez terminado el desfile, la multitud se estacionó frente al "Play Ground" en donde se había instalado una tribuna y varios micrófonos, desde donde los oradores iban a hacer uso de la palabra.

Un dirigente sindical campesino

dirigió de primero la palabra a más de tres mil labriegos que ansiosos esperaban se iniciara la asamblea; y se refirió al problema eléctrico de Heredia. Hizo hincapié en el hecho de que la Rerum Novarum apoyaba la idea de que la ciudad tuviera una planta propia.

Luego otro labriego subió a referirse a importantes asuntos relativos a la vida del campesinado. Con sentido crítico y realista éste dijo cuatro verdades: empezó diciendo que los campesinos estaban en condiciones de luchar por su propio mejoramiento; que los políticos, no sólo han desconocido la tragedia de sus vidas, sino también que los han engañado con promesas y palmaditas en la espalda. Trazó luego un cuadro vivo de las necesidades, de los padecimientos. (Pasa a la pág. TRES)

Trascendental Proposición Uruguaya

La valiente propuesta uruguaya de revisar el principio de no intervención en la política interna de las naciones americanas para las otras del mismo continente, excepcionalmente de él los casos, en los cuales se ha asentado en un determinado país o en varios, regímenes de tiranía oprobiosos para la dignidad humana y

repugnantes a la conciencia democrática universal, ha encontrado profunda resonancia a través de toda América. Los países democráticos, tales como Venezuela y Chile, se han apresurado a contestar afirmativamente ya que a ellos a quienes ofende como naciones democráticas la (Pasa a la pág. CUATRO)

No sólo en América va de capa caída el Comunismo

Las informaciones que se reciben claramente de todas partes del mundo, indican que no es sólo el pueblo de Costa Rica el que desconfía de las volteretas y acomodos constantes de los Partidos Comunistas.

Ya hemos visto cómo el pueblo chino se ha compactado como un solo hombre en torno del Mariscal Chiang Kai-Shek, para combatir la inoportuna revuelta comunista, que amenazaba envolver en sangre a la gran República. Es curioso que nuestros camaradas ticos, siempre resueltos y dispuestos a defender cuanto cosa hagan los comunistas de afuera del mar, hayan guardado prudente silencio en el caso de China. Tan indefendible es la posición asumida por los camaradas chinos, que ni Arnoldo Ferrero, tan hábil en estrar, encoger trascolor los hechos, se ha dado por aludido.

EN EUROPA TAMBIEN

Aún en países ocupados por el ejército rojo, el comunismo sigue de capa caída. Y para que salga derrotado, para que el pueblo manifieste su desprecio por los líderes que lo manejan, basta sólo una cosa: que haya elecciones libres. En Bulgaria y Yugoslavia no las hubo, y ganaron los comunistas. En Hungría y Austria las hubo, y los comunistas sufrieron una amarga derrota.

Ellos tratan de capitalizar en su favor las victorias militares del ejército ruso, pero los pueblos no son tan tontos como para confundir a los gloriosos soldados rojos, con los liderillos comunistas locales que dan vueltas y revueltas, claudican y cambian de opinión cada día. Ni la presencia del Ejército Rojo como fuer

En la misma Europa el gran prestigio militar del Ejército Rojo no es suficiente para hacer a los comunistas ganar terreno.

En Hungría y en Austria los partidos comunistas, en elección libre, sufren las más tremendas derrotas. El Mundo sigue inclinándose hacia una Democracia progresiva, pero prescindiendo de los comunistas

za de ocupación en Hungría y Austria, ha servido de nada a los comunistas. Cierto es que en ambos países

han triunfado partidos conservadores, pero si se comparan los resultados de las elecciones recientes, con

los de elecciones pasadas, se advierte que es indudable que los Partidos que ganan más terreno, son aque

llos que preconizan una democracia económica con conquistas sociales a la par de las más preciadas liberta

Curioso Juramento de los Comunistas

No juran lealtad a la patria, ni a las instituciones democráticas, sino a su "honor revolucionario" y al grupo reducido que ellos llaman pueblo

El jueves celebró el llamado Partido Vanguardia Popular una reunión de milantes —que ellos pomposamente denominan: "gran acto de masas" — con el objeto de juramentar a los candidatos a diputados y a municipales con los cuales se presentarán en las elecciones de medio período en la provincia de San José.

A la ciudadanía consciente y democrática le ha llamado poderosamente la atención la forma como se redactó el juramento que usó en esa oportunidad. Dice así: "Jura usted, bajo la fe de su honor revolucionario, actuar en el cargo que se le ha confiado con lealtad absoluta al pueblo en general, a la clase trabajadora en particular, en todos los momentos y en todas las circunstancias, y respetar sin vacilaciones la disciplina del partido?"

Extraño juramento, ese, en el que no se nombra a la patria ni a sus instituciones democráticas. Compren demos ya, perfectamente, por que no se compromete a jurar al candidato por la defensa y perfección

de una concepción de vida y de forma de gobierno en que no creen, por instituciones de las cuales se han burlado y a las cuales han pisoteado.

El juramento lo consideramos por ese motivo abstracto desde el punto de vista costarricense, aunque, sí, demasiado concreto en cuanto

ta al papel que hoy llevan a cabo todos los partidos comunistas del mundo. El juramento implica según se refiere de cierto pasaje de él, jurar por la revolución. ¿Cuál revolución? ¿Acaso la revolución democrática que está gestándose en las conciencias de los costarricenses? ¿Se refiere a la revolución por la ver

dad y la dignidad humana? ¿Tendrá ese "honor revolucionario" por el cual juran algo que ver con las revoluciones del estilo y finalidad de las que ha poco tiempo cambiaron totalmente el destino histórico de Guatemala y de Venezuela? ¡Oh, no! No se refiere en modo alguno a revoluciones democráticas. Cuando estos señores hablan de "honor revolucionario" implica lealtad a la aún no extinguida internacional comunista, que a pesar de que en cierta forma la disolvió Stalin, existe todavía en el espíritu y en los procedimientos de las agrupaciones de tendencias y fundamentos marxistas.

Los "rojos" costarricenses — con su acostumbrada forma de hacer propaganda, declararon al disolverse la tercera internacional que ellos dejaban de ser comunistas y se transformaban — desde ese mismo instante — en un partido de orientación democrática, que lucharían por el perfeccionamiento de la república. Y crearon, entonces, una falsa etiqueta: Vanguardia Popular. Terminó

ESTAMOS CANSADOS DE IMPOSICIONES EXTRANJERAS

Es ya tiempo que el pueblo de Costa Rica comience a sacudirse de las continuas imposiciones de las compañías eléctricas

Reproducimos el artículo del Ing. Keith originalmente publicado en el Diario de Costa Rica del 30 de Julio de 1940, que aunque escrito hace cinco años tiene tanta actualidad como la que tenía entonces

Por muchos años el gobierno de Costa Rica ha deseado una solución amistosa con la actual empresa extranjera, habiéndole dado toda clase de ayudas y favoritismos, a lo que

(Pasa a la pág. TRES)

(Pasa a la pág. CUATRO)

Unión Demócrata

Es la fusión de los Partidos SOCIAL DEMOCRATA y UNION NACIONAL (Ulatista), que participará en las próximas elecciones de diputados y Municipales. Nuestro movimiento es popular y anti-personalista, y pretende una mayor limpieza en lo político y una efectiva justicia social

Unión Demócrata

EDITORIAL

"Unión Demócrata": la fórmula para las próximas elecciones

La Convención del Partido Social Demócrata celebrada el 25 de noviembre del presente año, vió con especial simpatía la proposición de que nuestro grupo se compactase con el Partido Unión Nacional en aquellos lugares en donde ello fuere posible. Aprobó además, un pequeño articulado que sirviese de guía a los personeros de las dos agrupaciones encargados de entablar conversaciones. Plenamente autorizado, el Comité Ejecutivo llevó a buen término la alianza o compactación de los Partidos Unión Nacional y Social Demócrata, bajo el nombre de Partido Unión Demócrata.

¿Por qué nuestro grupo insistió en ir compactado a las elecciones de medio período? Desde su fundación nuestro grupo ha observado, entre otras cosas, las causas que determinaron esa negra página de la historia nacional que conocemos con el nombre de 13 de Febrero. Comprendimos, entonces, que la oposición aunque abarcaba la casi totalidad de los Costarricenses no delineó en forma precisa los fines y los objetivos de la lucha; faltó una inteligencia y una organización opositoristas. Reducida, pues, la acción ciudadana a desplantes emotivos, románticos e individuales; a manifestar una cierta rebeldía e inconformidad; acudió a las mesas de votación sin sospechar siquiera la burla de que iba a ser objeto horas después, sin consigna alguna, indefenso.

Los enemigos de la patria, la casta de parásitos y mediocres que medran a la sombra de palacio aprendieron muchas artimañas del totalitarismo; recurrieron a todos los medios con el objeto de perpetuarse en el poder, y continuar en su sabrosa e irresponsable tarea. El 13 de febrero fué el triunfo de una horda de malvados que sorprendieron la buena fé y la ingenuidad de un pueblo sin norte, sin capacidad defensiva, desordenado.

Mas han pasado los meses. El trece de febrero ya puede enfocarse en toda su dimensión, gravedad y consecuencias anti-democráticas. No se justifica, entonces, una actitud ingenua ni torpe. La lección fué dura y como tal debiera haber unido a quienes se encargan de las cuestiones políticas. Nada ha cam-

biado: estamos frente a una situación idéntica a la que precedió los hechos del 13 de febrero. Los asaltantes, "progresistas" en sus 18 meses de gobierno de pillaje y de exterminio nacional quieren despistar a la ciudadanía honrada; desean que los costarricense sigan desunidos a fin de burlarla de nuevo. Entonces, si las cosas prácticamente poco han cambiado; si los hombres del fraude siguen manejando los hilos en la trastienda, ¿es posible que alguien piense luchar con las mismas armas que fracasaron en la pasada campaña electoral? Ha llegado el momento de que los costarricenses se unan si quieren salvarse; si no desean vivir días amargos; si anhelan sentirse hombres libres y responsables en un régimen honesto y también libre.

Por eso el Partido Social Demócrata ha insistido en la histórica tarea de unir a todos los grupos opositoristas a fin de llevar al congreso diputados libres, capaces de rechazar las insinuaciones de los tontos peligrosos y de los irresponsables oligarcas; diputados libres que no temen a las amenazas de los gangsters de la politiquería nacional y hagan del poder legislativo el verdadero soberano. Deseamos servir al pueblo, a la patria costarricense, con el objeto de llevar al poder un gobierno de tendencia y fines absolutamente democráticos que garantice a la ciudadanía la más amplia libertad a efecto de reestructurar la democracia y acoplarla a la evolución social del mundo.

Pensó el Partido Social Demócrata al colaborar en el desdoblamiento de un Frente Unido, que ninguna reforma social y económica de verdadero sentido nacional era posible mientras el país no recupera sus libertades públicas. Esta nuestra actitud no significa, en modo alguno, olvido o postergación de nuestros principios, de nuestro ideario. Por modo contrario, vamos a la campaña eleccionaria de medio período compactados con un grupo de la oposición con gusto de verdaderos patriotas, no a hacer una política estrecha, de aldeanas miras, sino, una política desinteresada: aquella que pueden realizar quienes no pierden los cabales por llegar a una curul; aquella que pue-

den realizar quienes hacen política no por cubrirse de personales vanidades ni para satisfacer personalísimos y digestivos intereses, sino para unir a los costarricenses y forjar un verdadero pueblo costarricense, vigilante y responsable.

UNION DEMOCRATA, la fórmula de fusión que cobija a amplios sectores del pueblo costarricense, ha demostrado con hechos el desinterés personal que lo guía en la presente campaña eleccionaria. Por eso, las convenciones que postularán los candidatos, habrán de nominar a ciudadanos responsables, conscientes de lo que significa la limpieza política en un sistema democrático, pero también dueños de una amplia visión económico-social, que los capacite para afrontar con inteligencia los múltiples y graves problemas que tienen planteados las democracias del mundo. Es importante que los costarricenses se hagan responsables de esta situación, para que exijan de sus líderes políticos una amplia y bien cimentada explicación sobre su futura política en estos problemas. Hoy, el mundo ha cambiado, y no se justifica llevar a las masas a una aventura política sin confusiones sociales los jefes de Partido deben fundamentar sus aspiraciones, en unas cuantas ideas fundamentales que justifiquen la lucha, por lo cual llaman a filas. Por nuestra parte, y desde estas mismas columnas, hemos venido explicando con claridad nuestra posición económico-social.

El pueblo costarricense tiene confianza en UNION DEMOCRATA, porque sabe que hemos librado campañas definidas de limpieza política; pero también está llegando a nuestras filas porque encuentran una categórica definición en cuanto a la política social se refiere; no hay en nuestra agrupación nebulosidades ideológicas, sino que queremos la justicia económica con igual pasión que la limpieza política; condenamos la demagogia que se hace con esa política, y nos rebelamos contra la inmoral costumbre que justifica con esa legislación todos los desmanes. Por su posición clara, UNION DEMOCRATA es la fórmula más justa para las próximas elecciones.



El Presbo. Benjamín Núñez emplaza a los políticos

El domingo próximo pasado la Central Sindical Rerum Novarum llevó a efecto en la ciudad de Heredia una concentración de sindicatos de esa provincia. Frente al "Play-Ground" más de tres mil campesinos se reunieron a fin de escuchar explicaciones sobre diversos temas de interés político-social-económico.

Nos llamó la atención el hecho de que los oradores todos exaltaran la dignidad humana y la libertad. El discurso del Presbítero Benjamín Núñez fué la nota culminante, no sólo por cuanto definió con media claridad la apoliticidad del organismo del cual es su máximo dirigente, sino también, por la franqueza con que abordó la función política de la Rerum Novarum. Es apolítica, entonces, desde el particular punto de vista de los partidos políticos, desde el punto de vista electoral. Más ello no indica que los miembros de esa Central Sindical no puedan militar en diferentes agrupaciones, ni mucho menos, incapacidad para externar un determinado criterio político-partidista. Más, al propio tiempo, definió de modo claro y preciso la labor y misión políticas que le caben cumplir a la Rerum Novarum. Dijo: "entendiendo la política en su acepción clásica, es decir, como actividad que conduce a los gobernantes y a los pueblos a resolver los problemas públicos o nacionales; si se entiende la política como desinteresado servicio al pueblo, la Rerum Novarum es una entidad que se proyecta políticamente en la sociedad. De ahí que deba interesarse por los fundamentales problemas económico-sociales del país, pero sin caer en el campo electoral, actuando y opinando desde un ángulo eminentemente nacional y popular. Así, a la Rerum Novarum le interesa sobre manera la forma como se organice el erario público, el destino que se dé a los dineros del pueblo; le importa mucho la reforma monetaria; le preocupa y hasta debe presentar soluciones sobre los asuntos agrícolas? no puede pasar por alto la política educacional; seguirá de cerca las condiciones en que trabaje el capital extranjero, etc. Una entidad sindical, pues, no debe desentenderse de cuanto suceda en el país, ni tampoco negar su colaboración a los organismos gubernamentales que se interesen por el progreso y bienestar de la patria, ni perder la oportunidad de intervenir a fin de indicar cuáles son los intereses y las necesidades del pueblo.

Refiriéndose luego al primer punto, es decir, al apoliticismo, o sea, al hecho de

mantener los intereses sindicales independientes de las estrechas conveniencias de partido, criticó con dureza e indignación a aquellos dirigentes sindicales que de modo irresponsable se aprovechan de sus ventajas posiciones a efecto de extender las raíces del partido de sus simpatías hasta el terreno en que actúan los sindicatos y vice-versa.

Después, en cierto pasaje de su magnífico discurso, hizo un serio y trascendental emplazamiento a los políticos de todos los bandos: "el pueblo de Costa Rica, sufrido y burlado, no quiere oír más promesas. Deben los políticos definirse respecto a las necesidades nacionales, pues ya no puede vivir el país de palabras huecas y engañosas. Es necesario que con sinceridad digan cuáles son sus respectivas plataformas políticas.

Criticó también la actitud de ciertos políticos que en nombre de una patria, que no sienten, entonan cánticos falsamente patrióticos. Dijo: "Vengo a protestar del uso sacrílego que los políticos hacen del hambre del pueblo con el objeto de conseguir votos. Estamos contra el descaro de la burguesía deísta que por años de años ha explotado y difamado el nombre del pueblo, como, también contra el marxismo ateo.

Las palabras del Padre Núñez las considera el Partido Social Demócrata oportunas y verdaderas. El movimiento sindical debe ser autónomo; no es conveniente que identifique sus intereses con los de los partidos políticos, a fin de defender más limpiamente a los trabajadores; a fin de que las volteretas de las agrupaciones políticas no incidan en la fortaleza, organización y eficiencia de los sindicatos; a fin de actuar con más amplitud y libertad; a fin de obtener el respeto y la ayuda de la ciudadanía entera.

Nos ha parecido que la Central Sindical Rerum Novarum tiene numerosas ventajas sobre la C. T. C. R.: primero, está compuesta de sindicatos de corte y estructura eminentemente democráticos, es decir, que uno de sus fines es robustecer la libertad y la dignidad humana; segundo, respetan las tradiciones patrias y dan un dinámico sentido a la nacionalidad costarricense. Bien distinto es el caso de la C. T. C. R., cuyos dirigentes han convertido a los sindicatos en verdaderas células — y en posiciones estratégicas — del partido comunista, a tal punto, que la línea de acción de ese partido le marca a dicho organismo la orientación.

(Pasa a la pág. CUATRO)

BAJO EL NOMBRE DE

(Viene de la pág. PRIMERA)
tes o de reconocido valor moral.

Esta cláusula revela claramente la condición de absoluta igualdad en que ambos grupos han decidido entrar en la compactación, y al mismo tiempo, el desinterés y espíritu de sacrificio que poseen, lo cual les permite hacer renunciaciones uno en favor del otro, o ambos en favor de terceros, si así lo exigen las conveniencias de la patria. La ambición de un politiquero de por aquí, y la del otro de por allá, no serán motivo para que la compactación de disuelva.

c) Nuestro partido tendrá derecho de veto sobre las personas que el Partido Unión Nacional proponga como sus candidatos, quedándole a este último el derecho de intervenir con voz pero sin voto, en las Convenciones provinciales en que el Partido Social Demócrata elija los suyos.

Es esta, quizá, una de las más interesantes condiciones de la compactación entre el Partido Social Demócrata y el Ulatismo. Nuestro partido se reserva el derecho de eliminar de las papeletas conjuntas, los nombres de aquellos miembros propuestos por Unión Nacional que no llenen las exigencias de elevada moralidad e ideología democrática avanzada que deben poseer todos los que aspiren a representar al pueblo sano y consciente de Costa Rica. Los ulatistas han aceptado esa condición porque no temen la censura de nuestro grupo, porque saben que sus filas están llenas de hombres que poseen las calidades indicadas.

En cambio, los ulatistas, o sea los miembros del partido Unión Nacional no pueden ejercer ese derecho de veto sobre los candidatos propuestos por el partido Social Demócrata. La razón de esto que pareciera una desigualdad es muy sencilla. Los candidatos a diputados Social Demócrata serán electos en convenciones provinciales, donde se discutirán libremente las calidades de cada uno de los propuestos. Y desde el momento en que el pueblo los elige sus candidatos es que los encuentra merecedores de su representación. Pero claro está que los ulatistas, si bien no pueden ejercer el veto, deben tener el derecho de concurrir a esas convenciones provinciales y expresar a los electores las razones que pudieran tener para no ver con simpatía la nominación de un determinado candidato. El pueblo, pues, elegirá con conocimiento de causa.

Las libertades políticas en una Democracia

(De "Las Tres Dimensiones de la Democracia" de Emilio Frugoni)

"Así también el derecho de sufragio, la fuerza expansiva y la gravitación del derecho del sufragio, al igual que esas fuerzas propulsoras de la economía y la industria que revolucionan y transforman todo el cuadro social circundante, suscita una serie de derechos y de libertades que van transformando todo el panorama político y social de la colectividad.

Así surgen entonces las libertades reunión, de asociación, de palabra de conciencia, de pensamiento, de espíritu, que tienden todas ellas a la autenticidad formal y a la autenticidad sustancial del derecho de sufragio.

Elas hallan en ese derecho básico una razón que al par que las fundamenta las reclama, porque ese derecho no existe sin ellas, así como ellas no consiguen existir si ese derecho falta.

Pero hasta aquí he venido refiriéndome a los derechos ciudadanos o políticos, que son los relacionados con la acción, con la forma y el ejercicio del poder. Son, en otros términos, los derechos llamados a darle al poder forma y contenido, a darle base a su acción, a darle base a su acción, a darle medios y manera de acción, a darle alcance, sentido y espíritu a su acción. Son los derechos que constituyen, o mejor componen la parte pública y política de la personalidad del ciudadano; que constituyen, que componen esa parte de la personalidad de todos los miembros de una nación, de todos los elementos individuales componentes de un pueblo, que se interna en los planos de

la vida cívica y de las actividades civiles donde el ciudadano actúa como elector y como elegible, como ser dotado de una aspiración y de opinión, y del deseo de influir en su propia esfera y dentro del alcance de sus propios actos sobre la marcha de la cosa pública.

Ellos configuran la libertad política, y ésta existe en la medida en que esos derechos tienen existencia. Por eso lasoc

Por eso las constituciones, las leyes y los actos gubernativos son políticamente más democráticos cuanto más y mejor garantizan, aseguran esos derechos que se llaman libertades: la libertad de asociación, la libertad de pensamiento, la libertad de conciencia, la libertad de espíritu, de cada una de las cuales puede decirse, más o menos, lo que decía Jefferson, el ex-presidente de

los Estados Unidos de Norteamérica, redactor de su constitución, de la libertad de prensa.

"Nuestra libertad - decía - depende de la libertad de prensa; de manera que no se puede limitar la libertad de prensa sin menoscabo de cabo de aquella

Por eso alguien ha dicho refiriéndose a las libertades públicas con mucho acierto: "Todas son hermanas". Y es verdad. Cada una de ellas se apoya en las demás y recibe apoyo de las demás; y atacar a una es atacarlas a todas.

Hablemos ahora de los derechos individuales en que afirma directamente la personalidad del ciudadano, pero no ya en los actos de la vida pública o cívica, sino dentro de los límites de la vida privada. Se trata de los puntos de apoyo jurídicos que el ciudadano encuentra en el terreno privado de su vida, o para decirlos de otro modo, se trata de los derechos privados del ciudadano e relación a la libertad política del mismo.

Por eso se dice que la democracia no es solamente una forma de gobierno al cual corresponde una filosofía, que es todo un sistema de fía y una moral práctica de la existencia colectiva y de la convivencia social.

JOSE FRANCISCO CARBALLO QUIROS

— Y —

ALFREDO TOSI BONILLA

ABOGADOS Y NOTARIOS

OFICINA: 25 varas al Oeste de la Botica Francesa

TELEFONO: 6158

Ayuda a los egresados de la Escuela de Agronomía

Costa Rica a pesar de su carácter eminentemente agrícola, siempre ha carecido de una ayuda e impulso efectivos a su agricultura, columna vertebral de su economía, porque los llamados a darlos han atendido a las sugerencias particulares, que a los grandes lineamientos de un plan de conjunto. Hemos observado con profundo dolor cuanto esfuerzo y cuantas nobles iniciativas se han perdido, precisamente por falta de unidad de criterio y agilidad administrativas en la orientación agrícola del país. Tal es el caso de los Centros de Demostración o Granjas Agrícolas. Actualmente y en el campo de la instructiva extensiva se ha fomentado la creación de cooperativas y de sindicatos agrícolas; se han establecido instituciones encargadas del fomento y defensa de la producción; y se piensa fundar, La Escuela Rural, porque existe el convencimiento de que es necesario la transformación de la escuela campesina que desvincula del medio en que sirve y no ha logrado inculcar a los hijos de la gente del agro el amor a la tierra ni las ventajas de la vida del campo, porque siempre ha carecido de sentido y de acción. Todas estas medidas se han tomado no atendiendo a un plan, a un criterio orgánico y positivo sino, en forma esporádica. Siempre por esa razón, nos ha parecido inconcebible que una nación como la nuestra que se nutre, se vigoriza y capaz de enriquecerse y de tomar cierta personalidad en el concierto de los países del mundo, no por los productos del subsuelo, sino por los agrícolas, haya descuidado tanto la enseñanza agrícola de sus hijos. Todos los costarricenses sabemos que la agricultura tal como ha sido dirigida por decenios de años, ha constituido nuestra casi y exclusiva fuente de riqueza, la raíz de todo nuestro proceso económico y todos también aceptamos que debe forjarse nuestra propia vida en las faenas del campo, y en el amor a la tierra ha de descansar nuestro permanente cariño a la patria. Sin embargo no nos damos prisa en promulgar un cuerpo de leyes, íntimamente articuladas a nuestro ambiente, a nuestras propias realidades para incorporar definitivamente el factor didáctico a nuestra actividad agropecuaria. Y si ésta es, nuestro mejor presente y seguirá siendo la garantía de nuestro destino, lo aconsejable sería que el poder legislativo con la colaboración de personas versadas en el asunto, profesores e ingenieros agrónomos promulgaran una LEY ORGÁNICA DE ENSEÑANZA AGRÍCOLA, la cual sería de mayor trascendencia que muchas de las muchas leyes que se han emitido en los últimos años. Con ello le corresponde, tal como lo han echo otros grandes países, entre ellos Argentina. Sería una ley que imperiosamente tendría que considerar los siguientes aspectos: De la enseñanza agrícola en sus diferentes categorías, práctica y técnica, extensiva, libre y para los hogares campesinos; Del Gobierno de la Enseñanza Agrícola, creación denominación, propósitos; De la orientación Agrícola; De los Recursos y de la Orientación de los Egresados; Es obvio decir que cada uno de los puntos anteriormente señalados merece más que un comentario, pero hemos creído mejor, referirnos de ellos en futuros ensayos.

Como actualmente el Estado pasa por una situación económica sumamente difícil, que lo imposibilita para contraer nuevos compromisos, le sería imposible la aplicación de una ley, que se intentara proyectar en dicho sentido, pero en cambio podría auspiciar una ley que ayudara a los egresados de nuestra facultad de Agronomía. Las argumentaciones que pudiéramos aportar en defensa de dicha idea son las mismas o parecidas que han invocado los universitarios de otros países de América Latina, por tanto no pretendemos ninguna originalidad.

Lo cierto, lo irrefutable es, que los egresados de la Facultad de Agronomía constituye un verdadero problema, ya que la mayoría de ellos, careciendo de recursos para establecerse por su propia cuenta o de oportunidades para dedicarse a las

explotaciones privadas de orden agrícola. TRATAN DE OBTENER EMPLEOS PUBLICOS O DEDICARSE A TRABAJOS O ACTIVIDADES IMPROVISADOS QUE NO GUARDAN NINGUNA RELACION CON LOS CONOCIMIENTOS QUE POSEEN, desvirtuando de esta manera la verdadera finalidad que se tuvo en cuenta al crear primero la Escuela Nacional de Agricultura y luego la Facultad de Agronomía. Si el Estado se preocupa por instruir a los jóvenes que se dedican a tan útiles como nobles disciplinas, igualmente se impone por parte del Estado de ocuparse del destino de los egresados, a lo que lo segundo es completamente de lo primero.

La ayuda oficial a esos egresados se justifica ampliamente, si se considera que con ello se les brinda la oportunidad de incorporarse definitivamente a las labores del campo, como elementos de progreso en el agro costarricense, con lo cual se obtendría: 1º una mayor producción, a base de nuestra economía y 2º que se le permite al egresado completar y confeccionar su verdadera formación profesional al ponerlo en contacto con la realidad, donde adquiere conocimientos muy distintos de los impartidos en las aulas y que tan sólo el ejercicio de la profesión, el esfuerzo personal, la experiencia y la observación diaria pueden brindar.

La idea y propósitos de amparar a los egresados no es nueva, otros hombres de este país (entre ellos don Miguel Rodríguez V.) como los de otros, con clara y exacta visión del porvenir de los egresados se ocuparon con fe y entusiasmo de la suerte de los jóvenes que por índole de sus estudios deberían ser los agentes civilizadores del agro costarricense.

De esta manera, se abriría a nuestra juventud nuevos horizontes, cuya incorporación a las faenas del campo significaría la formación de centros de donde irradiar una enseñanza de indudable beneficio para las actividades de la zona en el orden agrícola y de reafirmación costarricense. Para la solución de tal problema bien se les puede conceder a los egresados de la Facultad de Agronomía créditos especiales por medio de los Bancos (o del Banco Nacional de Costa Rica) dentro de las condiciones y plazos que determinará la reglamentación de dicha precitada ley y que bien puede alcanzar hasta la suma de ₡ 20,000.00 El Consejo de Producción Nacional asesorará y controlará el desenvolvimiento de las explotaciones agrícolas que emprenden los beneficiarios de dichos créditos y el Banco Nacional de Costa Rica fiscalizará que los préstamos acordados se destinen estrictamente para los fines que se hayan establecido. Para la concesión de éstos, habrá de tomarse en cuenta el aspecto moral, técnico, económico y social del solicitante. Y así se ayudaría en forma eficaz a los que salen de las aulas universitarias de la Facultad de Agronomía y que como ilustre argentino sólo sueñan con hombres de gobierno que profundamente comprometidos de este gran problema, sean capaces de ofrecer a cada postulante en vez del consabido destino burocrático, un pedazo de tierra y las manceras de un arado como demémos mejores para forjar la verdadera hombría del futuro ciudadano costarricense".

ALVARO ROJAS E.
Noviembre de 1945

Todo trabajo de Ingeniería a

INGENIERO

RAFAEL E. ROIG V.

Teléfono: 5319 Of.

Oficina: Calle 3 Av. 1-3
Teléf. 3201 Habitación

SAN JOSE

Apartado 523

ESTAMOS CANSADOS... (Viene de la pág. PRIMERA)

la empresa no ha sabido corresponder. No satisfechos con tener un junta favorable a ellos, ni con los dos millones y pico que sacan anualmente del país, la empresa ahora ha creado una llamada escasez de fuerza, con el único fin de crearle una situación molesta al gobierno, y lograr así, en una forma humillante para la Soberanía Nacional, que el país baje la cabeza y se doble ante un contrato dictado por ellos. Personalmente yo soy ciudadano norteamericano y a mi no me afectará directamente si el país destruye su futuro industrial postrándose en manos de los latifundistas eléctricos extranjeros. Pero sí resiento la actitud poco democrática seguida por la compañía, pues a mi no me gustan las imposiciones fascistas, así vengan éstas de parte de Hitler, o de parte de los juicios de Wall Street.

Precisamente en estos días acabo de recibir un librito escrito por el propio Presidente Roosevelt de los Estados Unidos "Looking Forward", publicado por John Day Company, que esboza algunos puntos de vista sobre el cual me voy a permitir traducirle algunos párrafos asumiendo yo, toda la responsabilidad en caso de un juicio judicial por derechos literarios: Dice el Presidente Roosevelt: (Página 140) "La fuerza eléctrica ha sido muy discutida en lenguaje complejo, en términos que sólo los abogados entienden, y con números que sólo contabilistas expertos pueden interpretar correctamente; por lo tanto es necesario que traigamos de nuevo a la luz y la pongamos en términos simples y honrados que puedan ser comprendidos por nuestras masas de ciudadanos.

"Esto es necesario, pues no solamente hay falta de datos, e informes difíciles de entender, sino que también ha ocurrido en años recientes, y en forma comprobada por las investigaciones de la Federal Trade Commission; una sutil y premeditada campaña de propaganda y de informes vedados; y que, pidiendo el permiso del lector para usar palabras fuertes, podemos llamar simplemente campaña de mentiras y de falsos.

"La divulgación de estos informes ha sido contratada y pagada por ciertas grandes corporaciones de utilidad pública. Ha penetrado a las escuelas, las actividades de los partidos políticos, y mucha de la literatura actualmente en venta por las librerías particulares.

"Un punto de vista falso sobre asuntos públicos ha sido esparcido por todo el país; usando todos los medios disponibles, desde el maestro de escuela hasta otras personas un poco menos inocentes que los maestros".

A mi me parece muy interesante tomar en cuenta estas declaraciones del Presidente de los Estados Unidos, pues aunque no estoy lanzando cargos contra nadie, si quiero advertir el peligro evidente de que grupos interesados traten de emplear aquí los mismos métodos propagandistas a que el Presidente se refiere, y que set rate de desacreditar la habilidad de los técnicos del Gobierno de Costa Rica, y tirar dudas sobre sus competencias para diseñar, organizar, y ejecutar obras monumentales como las que serían necesarias para una completa y comprensiva solución del problema eléctrico.

La política del Buen Vecino ha abierto las puertas para un mayor acercamiento entre el gobierno de los Estados Unidos y el de Costa Rica, y la ayuda económica del gobierno norteamericano para la construcción de grandes presas y plantas eléctricas y para el desarrollo de un plan comprensivo de verdadera restauración de la riqueza nacional.

Aquí hay necesidad; por ejemplo, de un verdadero proyecto de reforestación y de protección de la riqueza del suelo por medio de medidas que eviten la erosión y las mermas continuas en el caudal de los ríos. Un proyecto de esta índole es precisamente del que depende no solamente la prosperidad del agricultor, sino de los mismos servicios eléctricos; y el gobierno al caso de asumir el negocio eléctrico, podría muy bien dedicar para la realización una parte sustancial de los dos y pico millones que hoy salen del país anualmente para nunca regresar. Igualmente, estando el negocio eléctrico en manos del estado, pueden también llegar a desarrollarse muchas industrias vitales para la agricultura pero que son a la vez dependientes en grandes cantidades de fuerza barata. Ejemplo de esto es la elaboración de abonos sintéticos por medio de métodos electroquímicos y electrotérmicos.

A mi manera de ver las cosas, es por medio de métodos como los apuntados como se puede llegar no solamente a un aumento de las normas nacionales de vida, sino que también en forma indirecta, a solventar muchos de los otros problemas nacionales, y reforzando al mismo tiempo la solvencia del organismo gubernamental encargado de llevar a cabo todas estas medidas, que para fines de conveniencia podrían llamarse el "Proyecto agrícola industrial costarricense", y que también podría estar organizado en una base análoga al Banco Nacional de Seguros.

Hoy día el país está a punto de abandonar los pantalones cortos de una civilización patriarcal y estrictamente agrícola, y de ingresar al reino del desarrollo industrial. Actualmente las provincias que cuentan con electricidad barata como Alajuela, son las que más progreso han hecho en estas líneas. En años recientes, por ejemplo, se han establecido tres industrias importantes en esa ciudad a saber: La fábrica de los señores Llobet y Riba (Industrias Erizo), la fábrica de productos de papel del señor Jorge Lang, y la muy famosa de aceites vegetales del señor Garrido Canabal.

Creo que no es necesario estirar la imaginación mucho para comprender que así como la prosperidad pasada de la meseta central ha dependido directamente de haber contado con dos magnas obras de comunicación de la república, el ferrocarril del norte y el ferrocarril al Pacífico, lo prosperidad y el progreso y futuro están íntimamente ligados al problema

Gran Concentración... (Viene de la pág. PRIMERA)

cimientos y de los anhelos de sus compañeros. Afirmó que quienes hasta ahora se habían ocupado de la política jamás habían estado en contacto con ellos: "gentes que nunca han tocado una herramienta, un arado". Luego dijo que era necesario que ciertas personas cambiaran su actitud respecto a los labriegos: "Nosotros somos los motores del progreso". Terminó insinuando la conveniencia de organizarse, porque sólo de ese modo podían conseguir lo que necesitaban: "dormir bien, comer bien, vestir bien, distraerse y cultivarse".

El Secretario de la Rerum Novarum, señor Araya, habló sobre las cooperativas, que por cierto es uno de los puntos de vista más importantes de esa Central Sindical.

Muy interesantes los conceptos del poven Araya. Su tesis —que es la de la Central Sindical, puede resumirse en las siguientes frases: 1º) en esta oportunidad nuevamente la Rerum Novarum se pronuncia en favor del movimiento cooperativo como una forma de organizarse para luchar contra los acaparadores y los especuladores. 2º) Para la Rerum Novarum las cooperativas no son escuelas de revolución, sino medios con los cuales pueden los costarricenses ir lentamente hacia un superior desarrollo social; medios con los cuales es posible crear un sistema económico nuevo sin que para ello haya que hacer revoluciones. La cooperativa es índice de la cultura y la preocupación social de un pueblo. 3º) No acepta el criterio de que todavía no ha llegado el tiempo para luchar por el desarrollo de un movimiento cooperativo. Es necesario empezar ya. 4º) Rerum Novarum ha hecho funcionar varias cooperativas de consumo y sus resultados son halagadores: 5) Con las cooperativas se va hacia la democracia económica. Muy aplaudido fué el joven Araya, pues supo explicar al público el tema a su cargo.

También hizo uso de la palabra el Licenciado Carlos Campos, quien disertó sobre la educación popular. Magníficas y hondas las palabras del Licenciado Campos. Hizo ver con mucha claridad que el hombre es libre sino en tanto pudiera cultivarse ya que la cultura destruye los prejuicios, crea en los hombres una personalidad libre. Se detuvo largo rato a hablar de las escuelas populares y de la forma de organizarlas. También se refirió a la Casa del Pueblo, que él imagina como el centro donde los trabajadores van a leer, a conversar, a descansar, en síntesis a estrechar los lazos y a comunicarse ideas y sentimientos.

Después el presbítero Benjamín Núñez pronunció un robusto y sustantivo discurso: algunas de sus palabras las comentamos en nuestra columna: "Entérese y Juzgue". En esta crónica únicamente nos resta decir que sus palabras ardorosas, agudas e inteligentemente elaboradas prendie

ron el alma campesina. Este magnífico sacerdote ha logrado despertar a un gran sector del campesinado nacional del letargo en que vive desde hace más de media centuria. Hoy el campesino piensa, se preocupa por su vida como nunca lo hizo antes.

Por qué son constructivas las concentraciones sindicales

Estas reuniones campesinas como la organizada por la Rerum Novarum, tienen mucha importancia porque es una forma de educar a los ciudadanos, es una manera de ir creando un concepto o idea de patria más real y eficiente.

Sacar al labriego de su choza, de la vega en donde asiste sus sembradíos, es hasta cierto punto hacerlo ciudadano, es destruirle la estrecha concepción individualista en que ha vivido siempre, e ir al encuentro de una patria que espera, para su engrandecimiento, la acción inteligente de todos sus hijos.

La Rerum Novarum, al preocuparse por la cultura de los trabajadores; al organizar cooperativas; al reunirlos en grandes concentraciones, está edificando una Costa Rica mejor. Cuando los campesinos regresan a sus hogares posiblemente van comentando las ideas escuchadas en la reunión. Eso tiene mucha importancia en la educación cívica del labrador porque lo obliga a pensar, a buscar al amigo y consultarlo.

El campesino costarricense ya no es un ser inédito

Durante muchos años —casi durante toda la existencia republicana— los labriegos se consideraban como máquinaz de trabajo. Los políticos los buscaban para robarles el voto; los capitalistas para explotarlos ineficazmente, y, ellos mismos, no tenían conciencia de su propio valer, del significado de su trabajo en el desarrollo de la economía nacional. Eran, pues, seres inéditos; que ni ellos mismos se conocían. Hoy por todas partes se observan síntomas que nos dicen de radicales cambios que se operan en su alma. Al llamado de las ideas han respondido lentamente, pero han respondido; al nuevo mensaje de los hombres sanos del país, han puesto atención. Hace poco en la primera convención extraordinaria de nuestro partido, los campesinos dieron la gran sorpresa: pensaron, discutieron, se defendieron. Gusto nos dió oírlos hablar, en nombre de principios y de ideas. El domingo en la concentración de la Rerum Novarum, campesinos hubo que se dirigieron a sus compañeros de modo encomiástico. Quienes escuchaban ponían mucha atención. Así, pues, ya hay organismos y ciudadanos que hablan no en el sentido de envenenar su alma, sino con el expreso objetivo de crearles un nuevo sentido de vida; se les acarcan no a comprarles el voto por unos pantalones o un litro de guaro, sino con la finalidad de ponerlos en el camino de su propio conocimiento.

de una abundante fuerza eléctrica, a tarifas sumamente módicas, y bajo la administración de un organismo gubernamental correspondiente las verdaderas necesidades y aspiraciones del país.

Con un proyecto de esta índole llevado a la realidad, el país pronto se cubrirá de numerosas fábricas pequeñas, como en Alajuela, llevando mucha riqueza y prosperidad a los campos y terminando con esa pobreza que tanto daño le hace a nuestra población rural.

Costa Rica cambiará de aspecto, pero podrá levantar los ojos al cielo con orgullo, pues sus propios hijos han logrado elevarla de la posición humillante en que se encuentra hoy, día, y hacerla formar parte activa del concurso de las otras naciones industriales del mundo. Entonces si podríamos decir con justicia y acierto que esta es la Suiza de las Américas.

Ing. Rafael W. Keith

(Diario de Costa Rica del 30 de Julio de 1940)

Comentarios Finales:

(Diciembre de 1945).

Pocos meses después de aparecido este artículo, la cristianísima administración del Dr. Calderón Guardia firmaba un contrato sumamente favorable a las compañías eléctricas a cambio de que estas últimas se comprometieran a construir una nueva planta en las Ventanas y se terminara la llamada escasez de fuerza. Ahora la famosa planta está a medio terminar (Faltan dos unidades de 2,500. Kilowatts cada una) seguirnos con la majadería de la escasez, y cada vez piden más gangas y ventajas. Como verdaderamente no han cumplido su contrato, el país tampoco tiene la obligación de seguir dejándolos llevarse el oro y las pocas divisas disponibles. Es menester que el Gobierno se mantenga firme, congelándoles todos los fondos hasta tanto no cumplan.

CAMIONES PARA MUDANZAS

Y TODA CLASE DE TRANSPORTES

Teléfono 3162
Apartado 1793

Pídalos a la Empresa

ZELEDON HERMANOS

La Empresa que sólo desea servirle

Fernandito Embajador

Tanto que habló de libres elecciones este famoso Fernandito Soto!
Tanto que habló de libertad de voto mientras se sonreían los calderones.

Conociendo muy bien la oligarquía, que busca mantener diputaciones, que abomina de libres elecciones, y de Gobernación lo quitaría.

Mas como don Teodoro ha sido amigo (Como Alvarito lo es, como es Sinnigo), sabía que al renunciar, no haría bajada.

Jugó muy bien sus cartas Fernandito: La elección libre sigue siendo un mito, y él obtuvo magnífica Embajada.

Samuel Garrafa

Grave Problema Municipal en Siquirres

La oposición se organiza para llevar a la Municipalidad a elementos capaces, que resuelvan los múltiples problemas locales, que la presente Municipalidad no quiere o no puede resolver.

Graves problemas confronta la población de Siquirres, de la provincia de Limón. A pesar de que en casi todos los rincones del país, aun en lugares alejados de provincia, gozan de luz eléctrica, aquí nos damos el lujo de no tener corriente eléctrica. . . aun cuando existe una planta, pero cerrada. La municipalidad gastó cincuenta mil colones sin llegarse a ningún resultado efectivo.

El 3 de noviembre de 1944, un incendio destruyó el mercado municipal. El señor Teodoro Picado llegó a esta población, prometiendo ayuda para reconstruir el importante edificio destruido; se hicieron gestiones para obtener un empréstito de 60 mil colones. Pero, como en el caso de la luz, nada. Y como si fueran pocos los males que este pueblo padece, una creciente del río Siquirres batió la presa, por lo cual hemos estado quince días sin agua, viéndonos obligados a recogerla en latas.

De vez en cuando, se notan deseos en la municipalidad por hacer algo efectivo, pero todo se estrella ante la desidia del Interventor Municipal

—pues aquí no tenemos agua ni luz, pero sí Interventor Municipal—que encarpeta todos los asuntos, y aquí no ha pasado nada. Este señor, que constituye una verdadera ruina para la población, devenga por sus "funciones" quinientos colones; fué colocado allí por el señor Fonseca Chamier.

Como consecuencia de la falta de agua, se ha desatado una peste terrible, con la colaboración de las bandadas de zancudos, que tienen su nido en la asquerosidad de la población. Todo, en medio de la desidia municipal. En este pueblo rodó el oro, en tiempos mejores: hoy, las cosas han cambiado.

Debido a esta situación desesperante, la oposición de este lugar, que es abrumadora, se está organizando para llevar ciudadanos capaces a los cargos municipales; y frente a este movimiento de renovación, se han hecho a un lado los Zeledón y los Fonseca Chamier, que comprenden su poquísimo arrestre. Docé o quince votos sacarán aquí: el Jefe Político, el Director de escuela, el in-

Entérese y Juzgue

(Viene de la pág. DOS)

Hay, pues, una extraña concomitancia de fines y medios entre el Partido comunista de Costa Rica y la Confederación de Trabajadores. No se sabe en donde empieza una y en donde termina el otro.

Otro aspecto de mucho interés es el énfasis que los dirigentes de la Rerum Novarum ponen en el desenvolvimiento cultural de los obreros y de los jornaleros, con el objeto de que cada trabajador se forje una libre y creadora personalidad. Actúan de acuerdo con el siguiente principio: se educa al ser humano hacia el goce y perfeccionamiento de sus facultades; hacia el un superior sentido de libertad. Cosa contraria sucede en los sindicatos comunistas, pues a los trabajadores no se les educa sino que se les fannatiza, y de esa manera los van poco a poco conquistando al marxismo. Ello es sumamente peligroso ya que se falsean las bases mismas de la democracia.

La tarea que sea ha impuesto la Rerum Novarum de crear escuelas populares y fundar la Casa del Pueblo nos parece magnífica, por cuanto de ese modo la democracia costarricense contará con cuadros campesinos y obreros aptos para el progreso de las instituciones y el perfeccionamiento de las actividades humanas.

CURIOSO JURAMENTO

(Viene de la pág. PRIMERA)

La guerra y los agazapados camaradas ticos continúan con esa tiqueta a fin de continuar en la comodidosa posición gubernamental de que disfrutaban; y manejando así a la ignorante y golosa oligarquía.

El juramento les indica a los costarricenses, que desean el perfeccionamiento de las instituciones patrias, que los diputados — municipales comunistas que por casualidad salgan electos, actuarán — como basta ahora lo han hecho no por el progreso de Costa Rica, sino por el desarrollo de las ideas marxistas y de esa manera liquidar de un tajo — si ello fuere posible — a la democracia nacional.

En su propaganda dijeron: "Los candidatos de Vanguardia Popular serán sus verdaderos representantes de la Cámara de Diputados y en los Municipios". ¿No forman acaso, ellos un bloque cerrado con los calderones para efectos politiqueros? ¿En punto a sus fines ulteriores no actúan de acuerdo con el "machote" recibido desde Moscú? ¡Alerta con los camaleones comunistas!

BAJE SU CURVA DE GASTOS

Para qué comprarle una pasta de dientes de alto precio a cada uno de los de su casa? Adquiera unas cajitas de Polvos

PYODENTOL

y notará a fin de mes los colones que ha ahorrado. Pyodentol es un dentífrico de bajo costo porque es popular y es popular porque es bueno.

terventor, el tesorero municipal y los cuatro policías picadistas. En estos días, se ha hecho una reunión de dirigentes opositores de Guápiles y Siquirres, para hacer los planes de lucha.

En síntesis, el Partido Social Demócrata ha manifestado en muchas ocasiones que la organización sindical — y ello consta en nuestro programa — es importantísima en la humana empresa de equilibrar los intereses del capital y del trabajo. Y, como está contra la explotación inmisericorde que las clases burguesas hacen de las agotadas y flacas carnes del pueblo, afirma la necesidad de organizar a los trabajadores en sindicatos.

Sólo con instituciones de esa naturaleza puede el pueblo controlar a los magnates sórdidos, cuyo principal interés consiste en acumular fabulosas sumas de dinero en mengua, claro está, de la justicia y de la libertad de las mayorías explotadas. Más, al mismo tiempo, creemos que para que esos organismos actúen en beneficio no sólo del bienestar material de los trabajadores sino también en beneficio del progreso cultural y espiritual de los mismos, no deben convertirse en vasallos de partidos políticos, ya que de ese modo, se resienten los intereses profesionales. De ahí que el Partido Social Demócrata haya criticado la audacia de los comunistas al transformar la C. T. C. R. en una entidad politiquera, en una organización que mira más por el engrandecimiento inmediato del partido comunista que por el perfeccionamiento de la libertad y de la justicia social.

TRASCENDENTAL

(Viene de la pág. PRIMERA)

existencia de tiranías tan abyectas como la nicaragüense y la hondureña en un mismo continente. En cambio, esas tiranías han reaccionado violentamente contra la moción uruguaya por considerar, probablemente, que ellos serían los primeros intervenidos en caso de que tal propuesta fuese aceptada ahora o en la próxima conferencia panamericana.

A los uruguayos se les pasó por alto la existencia de las tiranías encubiertas con apariencia de legalidad. Porque en América, a la par de los regímenes abiertamente tiránicos tales como Honduras, Nicaragua, Argentina y Haití, existen gobiernos que bajo la careta de demócratas esconden una oligarquía o una dictadura por más que se ufanen de practicar la democracia en su más pura esencia. Tales gobiernos son resultado también de imposiciones, que por realizadas en las urnas electorales no son menos censurables que las anteriores, v. g. Costa Rica y el Salvador, y no deben ser olvidadas en caso de establecimiento del principio de intervencionismo de las naciones demócratas americanas para el restablecimiento del régimen de libertad en sus vecinos.

A primera vista y caso de realizarse en forma armada, el intervencionismo aparece muy peligroso para la paz continental ya que vendría a lesionar la soberanía de los países permitiendo a los tiranos exaltar los sentimientos patrióticos, ya que el patriotismo sólo puede existir cuando por su país se defiende una causa justa, para obligar a sus conciudadanos a ayudarlo a repeler la intervención extranjera, fortaleciendo así su posición. No es esa la intervención en que se piensa ni es tampoco la más indicada en estos momentos. El intervencionismo, a nuestro juicio, debe limitarse a aplicar sanciones económicas al gobierno tiránico y sobre todo en el caso del Tío Sam, a no facilitarles armas a los regímenes sospechosos para no permitir que con los mismos fusiles con que venció la democracia en Europa y Asia, sea ella derrotada en América. El tirano debe ser proscrito de este continente pero no mediante la intervención armada sino por el desconocimiento que de él hagan los países democráticos, mediante la suspensión de todo comercio con él: permitiendo la organización de los exilados políticos y no entregando armas a los conculadores de libertad, para colocarlos así en un plano de igualdad con las fuerzas democráticas que lo combatan.

En el caso concreto de Costa Rica la llegada al desconocimiento de su régimen aparece más difícil que el de los abiertamente tiránicos. Gozando desde mucho tiempo atrás en todo el continente de una fama de gobierno ejemplar que ha supervivido hoy día a los gobiernos que le dieron origen y que vienen siendo mantenida artificialmente por los actuales mediante propaganda en las revistas mejicanas y cubanas, la tarea de los que desde adentro soportamos los fraudes y observamos la corrupción será tal vez más larga que la de los argentinos y nicaragüenses porque sus gobiernos han llegado al extremo de la imposición y el nuestro todavía conserva un remedo de constitucionalidad y democracia. Es más, debemos luchar sin descanso sin pensar en la realización de una intervención extranjera.

Si queremos llegar a ver otra vez libre de la oligarquía que lo domina no debemos desmayar en la lucha ni un sólo momento. El ejemplo lo tenemos por todo nuestro alrededor; poco a poco Indocamerica rompe sus cadenas, unas veces por elecciones libres, después de largos años de tiranía, tal como Cuba y Perú; otras por golpes de estado y revoluciones dadas por las fuerzas democráticas organizadas como Guatemala, Venezuela y Brasil, lo cierto es que por primera vez en la historia indocamericana las dictaduras van de capa caída. Uno por uno todos nuestros países vuelven a ingresar a las filas de la democracia; no en la forma figurada que lo hicieron durante la guerra sino en la forma franca y sincera que asegura el cumplimiento de la libre voluntad popular. Esos países que han recobrado su independencia no la obtuvieron por simple regalo o por condescendencia de las dictaduras u oligarquías; la conquistaron por la lucha constante que durante cinco, diez o quince años libraron los ciudadanos que amando a su país más que a su propio bienestar lucharon por volverlo a sentir democráticamente. Ese es el ejemplo

En Convenciones escogerá nuestra agrupación los candidatos a municipales y a diputados

Una Convención cantonal se verificará el próximo 18 de diciembre, y una Provincial el 6 de enero del año entrante

El Partido Social Demócrata, que ahora forma junto con el Partido Unión Nacional o Ulatista, el partido llamado Unión Demócrata, celebrará 2 convenciones para hacer la nominación de municipales, síndicos y diputados.

El próximo 18 de diciembre, en la asamblea cantonal, que habrá de celebrarse como todas las semanas, se procederá a hacer el nombramiento de los candidatos a municipales y a síndicos. Para este acto, es posible que vengan delegaciones de los distritos josefinos, con el fin de que la asamblea sea nutrida y democrática.

En cuanto a los candidatos a diputados, se nominarán, los que corresponden a la provincia de San José, en una Convención Provincial que se celebrará el 6 de enero próximo en esta ciudad.

Desde luego que estas dos convenciones habrán de ser de mucha importancia, dada la necesidad de llevar a las municipalidades a ciudadanos aptos y honestos, que sirvan desinteresadamente los intereses comunales; y de llevar al Congreso a hombres moralmente sin tacha, e intelectualmente capaces, para levantar el prestigio caído de nuestra Cámara de Diputados.

El 18 de diciembre se hará el nombramiento de los candidatos a municipales y síndicos; y el 6 de enero del año entrante, en Convención provincial, será hecha la elección de los candidatos a diputados. Cumple así nuestra agrupación con su costumbre democrática de resolver los problemas fundamentales en asambleas abiertas, en que los ciudadanos tienen la oportunidad de escoger libremente a los hombres que han de representarlos en el Congreso y en las Municipi-

Hilos para—

Coser — Tejer — Zurcir — Bordar
De las mejores calidades INGLESAS Y AMERICANAS

Tienda EL BUEN PRECIO

de LUIS JIMENEZ A. SUCS.

Avenida Central —::— Frente al Mercado
Apartado 201 —::— Teléfono 2311

Es necesario afrontar el problema municipal

Los ciudadanos no deben despreocuparse de las Municipalidades. Ellas son escuela de civismo, y desde ellas un grupo de hombres responsables puede hacer una tarea trascendental de beneficio colectivo.

Los costarricenses han venido despreocupándose de los asuntos municipales de modo que los largos años en manos de gentes incapaces y sin escrúpulos, que han venido desprestigiando sistemáticamente a las municipalidades del país. Es cierto que en algunas se trabaja, y se realiza una efectiva labor en beneficio del pueblo; pero en otras, desgraciadamente la mayoría, todo se reduce a un pleito de comodines entre los municipales, que van al cargo no con el objeto de servir al pueblo que tanto necesita en obras públicas, higiene, cultura, etc., sino con el fin de hacer prevalecer un determinado criterio partidista, que sólo puede traer en el pueblo confusión y desorden.

Por aparte damos noticia de cómo andan las cosas en Siquirres. Y no es un caso aislado; al contrario: puede servir de tipo en lo que está sucediendo en muchos cantones del país, que tienen necesidades urgentes, inaplazables, y que sin embargo no tienen una municipalidad capaz,

que afronte con rapidez y eficacia todos los problemas comunales.

En San José, las cosas alcanzan relieves sorprendentes: la cañería, el problema grave de la pavimentación, la vivienda popular, son asuntos que requieren con urgencia hombres capaces y desinteresados, que actúen de acuerdo con las necesidades de la capital costarricense, y no con los deseos o meros versátiles de los políticos. Nosotros llamamos la atención a los costarricenses, para que libren la lucha municipal, tratando de llevar a las cooperaciones — que deben ser escuelas de democracia — a hombres honestos y responsables, que tomen a su cargo la urgente tarea de progreso, higiene, saneamiento, pavimentación, etc. que las ciudades reclaman con urgencia cada vez mayor.

Si no se llevan hombres honestos, cualquier pillito tomará el puesto reservado al ciudadano responsable. Mediten los costarricenses en el problema municipal.

JORGE ALBIN

CREMA DE ALMENDRAS

FLORA

Para suavizar el cutis y las manos.
Para usarla después de rasurarse.

que debemos tener en mente los costarricenses: no esperar a que la intervención de los Estados Unidos o de los países vecinos nos devuelva la libertad; porque para tener libertad hay que hacerse digno de ella y la única forma es la lucha abierta contra la imposición oficial. Es por eso que debemos ir a elecciones para presionar sobre el oficialismo y obligarlo a dar libertad electoral o para hacerlo otra vez despegarse por el camino del fraude, y pasado eso poder denunciarlo a América y al mundo para pedir su inscripción en el libro de las tiranías. Pueda que la lucha sea larga, que muchos no veamos los frutos de ella, pero lo cierto es que mientras no desmayemos, conservaremos nuestro derecho a ser libres y tarde o temprano, además del

derecho obtendremos su ejercicio.

La oposición costarricense no debe entretenerse en luchas entre sus componentes como parecen inclinados a provocarlo algunos grupos o partidos; debe comprender que más allá de su lastimosa división está el enemigo común: la oligarquía oficial; que más importante que la vanidad o el nombre de los candidatos elegidos por uno u otro partido, es la reconquista de la democracia costarricense. Solo mediante la aceptación de tales principios y el abandono de todo interés personal para mantener la lucha antes y después de las elecciones, podrán reclamar al mundo, con o sin la intervención de países extranjeros, el derecho a ser libres que solo puede ser ostentado por los hombres dignos.

WILTON MAYERLING

Un Sombrero de Puro Fieltro

Que le vende con la garantía que usted exija, la

"TIENDA CARLOS LUIS"

de Crispulo Vargas